

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

1894

Viernes 16 Febrero

PRECIOS DE ABONO:

	Pta.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.

Id. atrasado 10 "

El crimen del Liceo

El martes pasó á la Audiencia de Barcelona el sumario instruido por el juez especial Sr. García Domenech sobre las muertes, lesiones y daños causados por la explosión de una bomba en la platea del Liceo la noche del 7 de Noviembre último.

He aquí lo más importante de este sumario, según los periódicos de Barcelona:

El sumario consta de ocho piezas de 700 folios cada una, ascendiendo el número total de éstos á más de 5.000.

Es imposible calcular el número de testigos que han declarado en la causa. Sole el 1.º de Enero, día festivo, se expidieron por el juez especial 56 mandamientos, citando á otros tantos testigos á declarar.

He aquí la versión más verosímil que hemos oído respecto al contenido del sumario.

En virtud de los cargos que del sumario resultan, el juez especial ha decretado el procesamiento de las personas siguientes:

- 1.—Alberto Saldani y Rossi.
- 2.—Juan Aragón y Sardá.
- 3.—Ramón Fontanals y Coll.
- 4.—Alfredo Ruggiero de Priolo.
- 5.—Carlos Francisco Noel de Thieres.
- 6.—Miguel Nacher y Garrigués.
- 7.—José Guillot y Díaz.
- 8.—José Codina y Juncá.
- 9.—Juan Bernich y Morer.
- 10.—Mariano Cerezueta y Subías.
- 11.—José Bernat Cirerol.
- 12.—Santiago Salvador y Franch.
- 13.—Domingo Mir y Duriach.
- 14.—Jaime Sogas y Martí.
- 15.—Manuel Archs y Solanellas.
- 16.—Juan Carbonell y Bages.
- 17.—José Sabat y Ollé.
- 18.—Mateo Ripoll y Boldú.
- 19.—Domingo Fruitós y Puig.
- 20.—Rafael Miralles y Ferrando.
- 21.—Alfredo Vacherini y Sentini.
- 22.—Jaime Prats y Trilla.
- 23.—Francisco Villarrubias y Baliu.
- 24.—José Prats y Trilla.
- 25.—Carcaña, (s) Pagés.
- 26.—Antonio Alfaro Inés.
- 27.—Ramón Romero y Martínez.

De estos 27 procesados solo veinticuatro comparecerán ante los tribunales de justicia, toda vez que Juan Bernich y Morer (s) *L'Aureneta* falleció en el hospital de Prats de Llusanés y Jaime Prats Trilla y Carcaña (s) *Pagés*, han sido declarados rebeldes.

El sumario quizás no ofrecería sorpresa alguna ni suministraría dato nuevo de capital importancia, al que lo viese, habiendo leído antes las informaciones que, haciéndonos eco del rumor público, hemos publicado ya.

Como único autor material del lanzamiento de las dos bombas sistema Orsini, una de las cuales estalló, á la platea del Liceo, resulta Santiago Salvador Franch.

Noel y Carcaña, según lo que del sumario se desprende, eran una especie de recaderos encargados de transmitir las órdenes de los afiliados al grupo *Benevento*.

De las declaraciones que constan, según se dice, en el proceso, se deduce que Bernat Cirerol, era el depositario de las bombas y el que guardaba en su domicilio los moldes que sirvieron para fabricarlas.

Las dos bombas sistema Orsini que Santiago Salvador arrojó á la platea del Liceo, las entregó Mariano Cerezueta á Carcaña (s) *Pagés*, y éste se las dió á Santiago Salvador.

Nacher, á juzgar por lo que, según esta versión á la cual nos referimos siempre, resulta del sumario, era el director del movimiento revolucionario. Más que hombre de acción, lo era de propaganda, corriendo á su cargo el expender folletos revolucionarios, facilitar fórmulas para la elaboración de substancias explosivas é instrucciones para fabricar máquinas de destrucción.

Para llevar á cabo su tarea parece que contaba Nacher con un servicio de correspondencia en distintos puntos de España, y mantenía, á lo que parece, relaciones directas con el Consejo general Anarquista, que hasta Septiembre del año pasado residió en Zurich, trasladándose desde aquella fecha á Milán.

Contra Saldani, Aragón y Ruggiero, parece que no resultan cargos concretos de

los que pueda deducirse que hayan tenido ni directa ni indirectamente participación en el atentado del Liceo.

A Ruggiero, según dicen, es posible que se le procese por otro delito común.

Fontanals, quizás sea considerado como agitador de la clase obrera, exigiéndosele, según se dice, responsabilidad por el petardo que estalló en la Plaza Real y por otros que estallaron en diversos puntos, antes de los atentados de la calle de Cortes y del teatro del Liceo.

Respecto á Carbonell, Sabat, Mir y Archs, resulta al parecer afirmado, que intervinieron en diferentes traslados de bombas.

De las declaraciones que en el proceso se dice que constan, dedúcese respecto á Miralles, que este tuvo escondidas en una choza de su propiedad, cobrando por ello el alquiler de 30 reales al mes, las bombas que se encontraron en la calle de Cortes, cerca de la Villadomat.

Vacherini, de quien se cree que fué el que provocó la excoición entre los anarquistas comunistas y determinó la fundación del grupo terrorista, era según en el proceso consta, el que tenía el encargo de recaudar fondos destinados á adquirir substancias explosivas y fabricar bombas.

Fruitós, parece resultar responsable de haber tenido ocultas en su casa de Sabadell dos Orsini; Sogas, de albergar en su domicilio de la calle de Aribau, durante ocho días, después del atentado del Liceo, á Santiago Salvador; José Prats, de haber acompañado á Salvador á casa de Sogas; Alfaro, de haber acogido en su casa á Salvador, durante la estancia de éste en Castelserás; Ripoll, de haber guardado en Sans algunas bombas; Vilarrubias y su criado Romero, de haber construido las bombas en forma de pera que se encontraron en el registro que se practicó en una cueva de la Montaña Pelada; Bernich, de haber auxiliado á Codina en la construcción de las bombas, sistema Orsini, y Carcaña, (s) *Pagés*, de haber facilitado dinero á Salvador.

Esta es la versión que se ha oído acerca de lo que el sumario contiene, y que reproducimos á reserva de rectificar el detalle que no resultara comprobado.

Guillot, que se hallaba detenido en la cárcel de Barcelona, formaba parte de la cuerda de presos que dió margen á un ruidoso incidente días pasados. Iba destinado á Pontevedra, pueblo del que dijo que era natural; pero al llegar á Tarragona, el juez especial, señor García Domenech, envió un exorto al Presidente de aquella Audiencia, reclamando á Guillot, como presunto complicado en los complots dinamiteros.

Anteayer debió llegar á Barcelona, custodiado por fuerza de la Guardia civil.

La música de Arrieta

Interesante y oportuno es en estos momentos en que el nombre de Arrieta está en todos los labios, reproducir aquí el juicio que de su carácter artístico hizo el señor Peña y Gofi, juicio que, á nuestro entender, será confirmado por la posteridad, cuyas puertas acaban de abrirse para el autor de *Marina*:

«Ante todo, señalo como cualidad saliente del estilo del maestro, el sentimiento, la emoción que sus melodías revelan y la claridad adorable con que están escritas. Italiano sí, en cuanto al procedimiento general, pero italiano más en el fondo que en la forma, es decir, más en la unión estrecha y fraternal de la poesía y la música que caracterizaba á Bellini, por ejemplo, queen la copia ó imitación de la división y corte sistemáticos de las piezas.

Como el autor inmortal de *Norma* y *Los Puritanos* en Italia, Arrieta ha sido entre los maestros españoles el más patético y sentido de todos ellos, y esta especie de continencia de la pasión, llegó á marcar á la zarzuela el límite en que habían de encerrarse todas sus aspiraciones dramáticas.

Más claro; la suprema cualidad del estilo de Arrieta fué llegar siempre á la meta de las conveniencias del género, sin que la ampulosidad ó el amaneramiento desencuzaran sus corrientes. El cuadro del maestro ha encajado siempre en el marco, porque se ha amoldado constantemente á esa difícilísima media tinta que

separa la ópera cómica del drama lírico.

Ni es esto solo. En otro lugar ha dicho que Arrieta había hecho de la zarzuela, la ópera cómica cosmopolita, y esto precisa una explicación que habrá de darnos idea exacta de la individualidad del maestro. ¿Dónde reside la de Gaztambide y Barbieri? En una particularidad.

Nadie igualó al primero en la fogosidad y el apasionamiento, así del ritmo, como de la melodía. En cuanto al segundo, su incomparable gracia y sus profundos conocimientos de nuestros cantos populares le han convertido, con razón, en el Goya de la zarzuela algunas veces, en el D. Ramón de la Cruz otras, y en el más zarzuelero siempre, quiero decir, en el compositor más genuinamente español de estos y los otros tiempos.

En Arrieta hay que buscar la generalidad; su obra no tiene, como algunos monumentos, un remate puntiagudo que llame hacia ese detalle la atención. Hay que mirar todo el edificio, y hay que examinar su construcción con verdadero cuidado.

Vamos, ante todo, al canto popular. Este indispensable ingrediente, si me es dado expresarme así, de nuestra ópera cómica, no podía pasar inadvertido para el maestro y lo utilizó efectivamente. Pero ¿de qué modo? Del siguiente.

Gaztambide había presentado flores sueltas, hermosas y vivas de color siempre, regadas, á veces, con el llanto de su ardiente sensibilidad. Barbieri había confeccionado un vistosísimo ramillete que el tiempo probablemente no marchitará jamás. Arrieta no tomó de nuestros cantos populares ni flores sueltas, ni ramilletes. Extrajo la esencia y presentó el aroma.

¿Por qué? La razón es sencillísima. El autor de *El dominó azul*, maestro y maestro consumado cuando dejó á Italia definitivamente para establecerse en Madrid, no podía mirar al arte sino desde arriba, no podía fijarse en este ó en el otro detalle característico de la zarzuela, con el objeto de halagar las aficiones del público. Tenía que guiar á éste, en vez de dejarse guiar por él.

Y como los conocimientos científicos adquiridos en el Conservatorio de Milán, á par de la atmósfera saturada de melodía que allí había respirado, le ponían en situación de ensachar las formas dramáticas del género, no tuvo más que conocer nuestros cantos populares para diluir su esencia en la zarzuela y crear de esta suerte la forma más ideal y poética de la ópera cómica española.

¿Se quieren ejemplos? No voy á citar más que dos, la célebre romanza de tenor de *El dominó azul* y la jota de *Llamada y tropa*. El giro de la melodía indica solamente con su adorable abandono la raíz de la composición, la fragancia del aire popular; pero la admirable belleza de esa página, una de las mejores de Arrieta, no proviene únicamente del encanto nativo que atesoran los cantos populares, sino que, al fundirse en la pasión del giro melódico, en los detalles de la armonía, en los contrastes de ritmo y en los timbres del instrumental, forma un total, una masa compacta, un tupido encaje cuyos hilos de oro, bellísimos si se consideran aisladamente, tienen, sin embargo, toda su brillantez y toda su vida en el conjunto.

La jota de *Llamada y tropa* no se parece á ninguna otra de las de Oudrid y Barbieri, porque en ella no predomina la idea melódica con exclusión absoluta de los demás elementos musicales, ni está sujeta al sistema de la transparencia ó la desnudez del canto popular. De igual suerte que en la romanza de *El dominó azul*, piden aquí intervención prudente y mesurada, pero no por eso menos atractiva y eficaz, todos los auxiliares de la melodía, y esta fusión íntima da más consistencia, comunica más vigor á las inspiraciones del maestro.

Aún va más lejos Arrieta en *Un saraog una soirée*. Esos dos preciosos cuadros que revelaron á Ramos Carrión, constituyen el credo de Arrieta en la aplicación del canto popular.

Recuérdese la introducción, la canción y el final del primero y la introducción, cavatina y habanera final del segundo y dígame si es posible, con recursos más aparentemente sencillos, dar mejor idea de lo

que puede llegar á ser, en música, el tan debatido color local.

El canto popular no es, pues, para Arrieta un fin, sino un medio, no es principal y único objetivo, sino el elemento preciado que ha de fundirse con los demás en el tropel de su delicadeza y de su sentimiento artísticos.

El compositor dramático, en Arrieta, nace de esa íntima fusión, nace, como antes dije, del conjunto de todas las cualidades del músico profundo y del artista genial, moviéndose en los límites justos y precisos de la zarzuela. Esta inteligencia tan justa de la tensión dramática, que puede alcanzarse dentro del género, ha influido de una manera poderosa en los triunfos alcanzados por el maestro español. Y la naturaleza suya le ayudó eficazmente, así como su educación artístico-musical recibida en suelo italiano.

En efecto, si Arrieta hubiera pretendido entrar en la zarzuela como un revolucionario, como un iconoclasta, derribando los ídolos del público y poniendo á la ligereza de la forma admitida el énfasis y la erudición indigesta de una estética abrazada á los problemas del contrapunto, seguramente hubiera fracasado en su intento. La zarzuela era una niña recién nacida. Necesitaba jugo lácteo y nada más. El de la música de Arrieta contenía glóbulos en abundancia y vino á reforzar el sistema de alimentación con que Gaztambide y Barbieri nutrían al género.

El maestro ensanchó este sistema. Dió á la armonía, al ritmo á la parte instrumental un color, una variedad y una importancia de que hasta entonces habían carecido. Moduló más, introdujo en el elemento rítmico, en la sangre de la música, abundancia de giros nuevos, atractivos é interesantes, y reforzó con las combinaciones de los timbres en la orquesta, la armonía y la expresión de todos sus cantos.

Saturado de la nitidez y delicadeza adorables de la forma belliniana, fino y apacible por naturaleza, como el inmortal autor de *Norma* y *Los Puritanos*, el temperamento de Arrieta se prestaba sin esfuerzo alguno á la melodía sentida y patética, á esos matices tiernos, á esas *sfumature* del alma, impregnadas de melancólica dulzura, que conmueven hasta las lágrimas y son como una quieta esencia ideal del sentimiento.

Esa es la característica nota, el sello indeleble del artista: dulzura, delicadeza, continencia que, compañeras inseparables del músico, extienden su penetrante aroma á los procedimientos científicos y establecen ese admirable equilibrio que, entre el fondo y la forma, existe en todas las creaciones del maestro español.»

Ladrones en coche

Telegrafían de Valencia dando cuenta que hace días en una casa de lujoso aspecto de aquella población había sido sorprendido el centro de una asociación de ladrones de alto vuelo.

Los pormenores de la sorpresa y de los personajes que forman la cuadrilla no pueden ser más interesantes: casi parecen una novela.

El jefe de la Asociación de ladrones, se llama Don José Rico Dauila. Viste con elegancia, se expresa muy bien y vivía con lujo verdaderamente aristocrático; su casa estaba amueblada con opulencia y con todo género de comodidades; componían su servidumbre un ayudante de cámara y una criada. Por los paseos de la ciudad de las flores veíasele pasear siempre en coche ó á caballo, no alquilados, sino propios.

Otro de los individuos de la asociación se llama ó se hace llamar Ricardo Toscan García de la Peña, habla correctamente el francés y el inglés y es un pendolista excelente.

Cuando la Guardia civil entró en la casa de la calle de Cuarte, mansión de Don José Rico, halló en ella porción de papeles, entre ellos pagares en blanco, firmados «Ramón Massó» un fejo de papeletes de empeño por valor de 400 á 600 pesetas cada una, un saco lleno de estuches vacíos, una porción de estuches con alhajas, cuyo valor asciende á muchos miles de duros, entre ellas un medallón de brillantes y zafiros tasado en 15.000 pesetas y una sortija que vale más de 8.000.

Además de esto, el registro dió por resultado hallar en la casa del tan aristocrá,

tica apariencia, una carabina de dos cañones, dos pistolas, varias armas blancas, tres gánzuas perfeccionadas, sellos de bronce, madera y caucho, de notarias y parroquias, escrituras, testamentos y partidas de bautismo falsificados, y otros varios instrumentos de delito.

El primer impulso del D. José al verse descubierto no fué resistir, sino comprar á la Guardia civil, ofreciéndola mil duros: la benemérita rechazó indignada el ofrecimiento y siguió adelante su empresa.

Ya en la cárcel sea que haya cantado ó que las autoridades hayan averiguado su historia, es el caso que se conoce la vida de José Rico y no es menos extraordinaria que la que se daba en Valencia.

Resulta que ha estado seis años en presidio y que durante su reclusión reunió 14.000 duros, producto de «negocios» hechos allí.

Su supuesto criado es también licenciado de presidio como casi todos los individuos de la asociación.

Uno de ellos, el ya citado Ricardo Toscan García de la Peña, ha «operado» en París y de Francia de donde proceden muchas de las alhajas cuyos estuches fueron hallados en casa de su jefe.

La policía cree que la cuadrilla cuyo cuartel general ha sido sorprendido la que cometió recientemente los audaces robos en el palacio arzobispal y en el consulado de Rusia.

En Mindanao

El último correo de Filipinas trae noticias de los sucesos ocurridos en Mindanao, donde está siempre latente la guerra entre nuestros soldados y los salvajes naturales.

El 24 de Noviembre último, unos 50 moros de las rancherías de Maribay y Dilipusan, cayeron de improviso sobre la vanguardia de una tropa nuestra que marchaba por la Tukurau, cerca del fuerte de Lubig. Eran los soldados nuestros 40, sufriendo las siguientes bajas: un sargento, un cabo y tres soldados gravemente heridos, que murieron á los pocos días y otro soldado leve; por su parte, los moros dejaron en poder nuestro dos muertos y cuatro heridos que lograron llevarse.

Al oír el fuego, acudió de Lubig la guerrilla montada del regimiento 69, persiguiendo á los agresores hasta el interior de la isla.

El 12 de Diciembre se hallaban emboscados en la misma trocha como un centenar de moros, esperando el paso de una fracción de la tercera compañía disciplinaria, que debía marchar á Lustgud desde Tukurau.

Al tener noticias de ello el comandante de la citada guerrilla, primer teniente don Antonio Vallejo, se puso de acuerdo con el jefe de la del Disciplinario D. Francisco Artiñana, al objeto de envolver y castigar á los moros.

La operación resultó bien: nuestros soldados cogieron diez moros muertos, entre ellos el hijo del sultán de Dilipusan, tres prisioneros y once heridos, poniendo al resto del enemigo en completa dispersión.

Por nuestra parte, sólo tuvimos que lamentar tres ó cuatro heridos de escasa importancia.

Estos y otros hechos que continuamente acontecen en Mindanao, evidencian la necesidad de reducir cuanto antes algunas rancherías rebeldes, aun cuando para ello haya que recurrir á alguna nueva expedición militar.

Atacando á los salvajes en el riñón de sus guaridas é imponiéndoles un duro castigo, se evitará graves contratiempos para el porvenir.

Por eso el Gobierno debta preocuparse de estas cuestiones, fáciles hoy y complicadas y graves mañana.

Por correo

En la Cámara

París 12.—En la sesión que celebrará esta tarde la Cámara dará principio la discusión sobre el aumento proyectado en los derechos que habrán de pagar en lo sucesivo los trigos, y es de sumo interés para nuestras clases agrícolas.

De esta discusión podrá apreciarse los grados de proteccionismo de la Cámara.

Suponiendo que habrá de ser larga la interpelación sobre la crisis vinícola, se ha aplazado la discusión de la revisión constitucional.

Una compañía

París 12.—Hoy ha quedado legalmente constituida ante notario una nueva Sociedad, cuyo objeto no es otro que encargarse de la construcción del alcantarillado de Barcelona.

Dicha Sociedad que cuenta con grandes elementos se propone llevar á cabo las obras con toda rapidez y en las mejores condiciones posibles.

Algodones

Nueva York 10.—Arribos en los pueatos de América, 12.000 balas.

Middling, 8 1/2.

Liverpool 12.—Venias, 8.000 balas.

Middling 4 1/2.

Demanda moderada para el consumo á precios muy sostenidos.

Havre, 12.—Ventas, 1.200 balas.

Varias noticias

París 13.—Continúan las autoridades trabajando activamente para identificar la personalidad de Bretón.

En el Consejo de ministros se ha acordado conceder condecoraciones á los individuos que detuvieron al dinamitero.

También se ha acordado prohibir que se repitan las manifestaciones revolucionarias que se produjeron el domingo sobre el sitio en que está sepultado Vaillant.

El presidente del Consejo de ministros, Mr. Perier ha visitado á los heridos que se hallan en el hospital á consecuencia del atentado de anoche.

El atentado de París

París 13.—Anoche, sobre las nueve, en el Café del Hotel Terminus, situado cerca de la estación de San Lázaro, en la calle del mismo nombre, un individuo arrojó una bomba, que estalló y produjo grandes destrozos. De resultados de la explosión hay quince personas heridas.

La bomba arrojada en el Café Terminus era, á lo que parece, análoga á la que estalló en el Palacio Borbón, pero estaba llena de balas redondas que se incrustaron en las paredes, en el techo y en los espejos del establecimiento. Parece que el proyectil estaba cargado con pólvora clorata.

Las balas, además de los destrozos materiales que ocasionaron, hirieron á varios concurrentes, entre ellos á cuatro señoras.

La bomba fué arrojada sobre una mesa que ocupaban cuatro señoras.

La explosión ocurrió á la hora en que hay más concurrencia, pues el café estaba atestado de gente. El pianista tocaba algunos trozos de ópera al ocurrir la explosión, y ésta produjo una confusión terrible y un pánico indescriptible con los lamentos y ayes de los heridos.

La explosión fué tan tremenda que se oyó perfectamente á 400 metros de distancia.

El autor del atentado quiso huir, pero un camarero gritó: «¡Detenedle!» Varios concurrentes y agentes de la autoridad lanzáronse en su persecución, y consiguióse su captura frente á la estación de ómnibus de San Lázaro. El criminal, al verse perseguido disparó seis tiros de revólver contra sus perseguidores, hiriendo á un agente de policía y á un transeunte. Uno de estos dos está herido de gravedad.

La indignación del público fué tan grande que trató de linchar al dinamitero, cosa que lograron impedir, no sin grandes esfuerzos, los guardias de la paz.

Conducido el autor del horrible atentado á la Comisaría, resultó llamarse Lebreton. Interrogado por el Comisario de policía, dijo que era anarquista, que había llegado ayer de Marsella y que con aquel acto trataba de vengar la muerte de Vaillant.

Más detalles del atentado

París 13.—El autor del atentado del Café del Hotel Terminus, estuvo sentado en la mesa de la derecha de la puerta de entrada del establecimiento, donde pidió y le sirvieron cerveza, que estuvo habiendo, al parecer tranquilamente.

De pronto, arrojó la bomba hacia el interior del Café en dirección de la araña central.

Varios concurrentes apercibiéronse del rápido movimiento del criminal, y aún debieron ver el proyectil, porque gritaron: «¡Una bomba!»

En aquel instante los cristales de las puertas volaron hechos pedazos, varias mesas rodaron por el suelo y los vasos y botellas eran lanzados con fuerza en todas direcciones.

Lebreton mismo resultó con varias contusiones de resultados de la explosión.

El número de heridos no es tan grande como al principio se dijo. Parece que, por fortuna, sólo son nueve, y no se confirma la versión de que haya un muerto.

Dícese que algunos concurrentes sólo resultaron con los gabanes agujereados.

Entre los heridos no hay ningún individuo de la colonia española.

Lebreton representa tener 23 años. Es de mediana estatura, pelo rubio cortado á rape, gasta ligero bigote y perilla á la luchana.

Es ebanista de oficio y viste blusa gris, camisa azul, faja de lana, pantalón oscuro, paletó marrón oscuro y sombrero hongo.

En el interrogatorio, Lebreton dijo: «He llegado de Marsella, y soy anarquis-

ta. Es inútil que me preguntéis porque nada diré. Buscad, buscad.»

Ocupósele un verdadero arsenal de armas un portamonedas que contenía 12 francos y 75 céntimos y un medallón con un mechón de pelos y una cinta roja.

París 13.—El total de heridos á consecuencia de la explosión del Café del Hotel Terminus ocurrida anoche asciende á 28. Todos siguen bien, excepto dos, heridos de las piernas. Fueron transportados al hospital y es probable que se haga necesaria la amputación. Sin embargo, esta operación, por ahora, haría peligrar la vida de uno de ellos.

El Prefecto de policía pedirá que sea premiado con la orden de la Legión de Honor el agente señor Bisson, herido por el autor del atentado de anoche, y con medalla de oro el agente que detuvo á Lebreton.

París, 13.—Se ha reunido el consejo de ministros para examinar la situación que ha creado la explosión del Hotel Terminus, y las manifestaciones que se hicieron días pasados al pie de la tumba de Vaillant.

El Consejo ha acordado prohibir toda clase de manifestaciones antisociales, y el que se ostente emblemas sediciosos en los cementerios.

No se ha identificado todavía la personalidad del autor del atentado del Hotel Terminus. Créese ahora que tal vez proceda de Zaragoza.

La bomba estaba cargada con 200 gramos de ácido nítrico y clorato de potasa.

Madrid 13.—Telegrafista de París que, conducido Lebreton al depósito de la Prefectura, ha continuado declarando que es anarquista, pero no autor de la explosión. Créese que no se trata de ningún anarquista ya conocido.

Lebreton habla correctamente el francés y el inglés.

Parece que se ha probado que arrojó la bomba desde fuera del café. Detuviéronse varias personas que estaban en el café y que le vieron arrojar la bomba.

Después de arrojada la bomba, Lebreton huyó seguido de la multitud, y estuvo luchando con ella cerca de media hora.

Durante la lucha disparó once tiros de dos revólvers que empuñaba, hiriendo á tres personas, dos de ellas de gravedad.

Cerca de la estación de Saint Lazare fué detenido un individuo de malos antecedentes que no contestó satisfactoriamente á las preguntas que le dirigió la policía.

La Prensa de París de la mañana de hoy reprueba unánimemente el atentado, y pide nuevas leyes de excepción paralos anarquistas.

NOTICIAS

De las Provincias

Varias señoras de Gerona están bordanado un precioso estandarte para los obreros de aquel Círculo católico que han de ir en peregrinación á Roma.

Su Santidad ha regalado dos mil camas para los días que permanezcan los peregrinos en la ciudad Eterna.

El Ayuntamiento de Gordejuela (Vizcaya) ha acordado aumentar el sueldo á los maestros de aquella villa en 250 pesetas sobre el que hoy disfrutan.

Dentro de pocos días aparecerá en la Cárcel una real orden enajenando en pública subasta los buques de guerra: navío «Isabel II», fragatas «Sagunto» y «Mendez Nuñez», la corbeta «Tornado» y el vapor de ruedas «Lepanto». La subasta se verificará simultáneamente en Madrid y Cartagena, dividiéndola en cinco lotes, y según hemos oído decir se han señalado los siguientes tipos para el navío «Isabel II» 60.000 pesetas, para la fragata «Sagunto» 300.000, para la «Mendez Nuñez» 200.000, para la corbeta «Tornado» 80.000 y para el vapor «Lepanto» 45.000. Este último y el navío se hallan casi sumergidos en el mar, de modo que será preciso desguazarlos en el mismo puerto de Cartagena, y los demás buques pueden sacarse á remolque.

Nota exacta de las corridas contratadas hasta el presente por *Espartero*:

Marzo: 25 y 26, Madrid—Abril: 1, 9 y 15, Madrid; 18, 19 y 20, Sevilla; 22, Madrid; 29, Barcelona.—Mayo: 3, Figueras; 6 y 13, Madrid; 20, Valencia; 24, Sevilla; 25 y 26, Córdoba, y 27, Madrid.—Junio: 3, 10 y 17, Madrid, y 24, Puerto de Santa María.—Julio: 15, Madrid, y 22, 25, 29 y 30, Valencia.—Agosto: 4 y 5, Cartagena; 12, Santander 15 y 16, Jativa; y 19, 27, 21 y 22, Bilbao.—Septiembre: 16, 23 y 30, Madrid—Octubre: 7, Barcelona; 13, 14 y 15, Zaragoza, y 21 y 28, Madrid.—Total, 45 corridas.

A últimos de la pasada semana fué colocado un petardo de dinamita en el terrado de la casa del secretario del ayuntamiento de Bellvay, partido de Vendrell (Tarragona.)

La explosión no causó, afortunadamente, daños de consideración.

Hace algún tiempo, fué colocado otro petardo en la casa del alcalde de dicha población atribuyéndose el hecho á las cuestiones de los *rabassaires*.

Hasta el día de hoy, son cuatro los petardos disparados en el partido de Vendrell.

En ninguno de dichos casos se ha podido lograr la captura de los autores de los atentados.

No deja de llamar la atención la frecuencia con que se cometen hechos tan vandálicos en el Vendrell.

Conviene, con tal motivo, que las autoridades extremen su vigilancia, á fin de evitar la repetición de los atentados que, como los que nos ocupan, desdican de la cultura de aquella importante región.

Confiamos también en que dichos crimenes no quedarán impunes.

El profesor de veterinaria de la remonta de Granada, don Teodoro Caldevilla, de guarnición en Ubeda, fué atacado hace pocos días por unos bandoleros cerca del ventorillo llamado «Cañada de los Molinos» y no pudiendo triunfar por su resistencia, le causaron una herida. Se hallan presos los presuntos autores del atentado.

El secretario general de la Liga Nacional de productores don Juan Clot, ha recibido el siguiente telegrama dando cuenta de las gestiones que se practican para constituir la Liga de la región andaluza.

«Reunida junta organizadora de la Liga sevillana y otros representantes que estuvieron en Madrid felicita junta directiva de la Liga Nacional, acepta reglamento, esperando poder dar pronto por constituida la Liga de Sevilla.—Presidente, Manuel Basques»

Continúa en estado gravísimo el sargento del batallón cazadores de Reus, que fué herido en Oaduna (Galicia), por un cabo del mismo batallón, por cuestiones amorosas. El miércoles se reunió el consejo de guerra que juzgó á dicho cabo, creyéndose que será condenado á la última pena.

Los obreros de Málaga proyectan verificar una manifestación pública pidiendo pan y trabajo. Cálculase que no bajarán de 8.000 los obreros que tomen parte en dicha manifestación.

En Cádiz se ha verificado con toda felicidad el importante acto de la botadura de dos vapores, construidos por los señores Vea Murguía y C.ª, para D. Modesto Martínez Escanvianza.

Llámanse «Cádiz» el uno y «San Fernando» el otro, destinados al transporte de viajeros entre las ciudades cuyos nombres llevan. Son de acero, de 1.000 toneladas de desplazamiento, 30 metros de eslora, 5 de manga y dos de puntal. No arbolan palo alguno. Su corte es airoso y marinero. Sus calderas están aún en construcción en los mismos astilleros, y sus máquinas, de 2000 caballos nominales, están encargadas á una casa extranjera.

Las noticias que de estos barcos tenemos honran en gran manera á la casa constructora, que, de seguir esta marcha, pronto nos libraría de ser tributarios de Inglaterra en esta industria, porque, ya ni para la maquinaria tenemos necesidad de recurrir á talleres extraños, teniendo patentes muestras de nuestra capacidad en la materia, lamentando que esto no se haya tenido en cuenta en esta ocasión.

En los mismos astilleros siguen con gran actividad las obras del «Carlos V». Se está colocando la cubierta superior y forrándose el castillo.

Es inmensa la cantidad de trabajo hecha, y se han efectuado considerables acopios.

Espérase poder botar al agua este acorazado en Septiembre de este año.

La Guardia civil de la comandancia de Valencia ha dado muerte á un terrible bandido llamado José Martínez (Barrillas), que merodeaba hace tiempo por las cercanías de Requena y Utiel, y á quien también hace tiempo perseguía.

Según dicen de Granada que se ha agravado considerablemente la crisis obrera, encontrándose sin trabajo más de 2.000 braceros.

Las autoridades granadinas han pedido al Gobierno medios de conjurar el conflicto, ya que aquel Municipio carece de recursos con que atender á tan aflictiva situación.

Hace muy pocos días se derrumbó la techumbre de la iglesia parroquial de Santa María, en Alcalá de Henares, siendo milagroso que no ocurrieran desgracias personales, puesto que ocurrió el siniestro me-

ya hora después de haberse dicho Misa de la expresada iglesia.

En este modesto templo está en la pila de donde recibió el agua bautismal el Félix de los Ingenios españoles.

En el libro primero de bautismo de 1533 a 1550 de dicha parroquia, y en el folio 92, se encuentran la interesante partida que decidió la famosa cuestión acerca de la patria de Cervantes, y otras dos partidas más correspondientes a un hermano y una hermana del inmortal autor del *Quijote*.

Dicen de Bilbao que en la semana entrante quedará terminada la perforación del túnel del nuevo depósito de aguas potables de Bolincho, con cuyo caudal se reunirán 18.500 metros cúbicos de agua potable para atender a las necesidades del vecindario las dos terceras partes del año.

Ya se han resuelto las dificultades que existían entre los propietarios de Soria y la Empresa constructora del ferrocarril de Valladolid a Ariza, referentes a expropiación de terrenos.

Está ordenado que se admita a cuantos obreros soliciten trabajar, pues se desea dar gran impulso a las obras.

Dos obreros de las minas de Castrejuna (Bilbao) han asesinado a un compañero suyo, cuyo cadáver ha aparecido sobre las aguas.

Según parece, se trata de un drama sangriento.

Es tal la miseria que hay en la provincia de Soria, que el Ayuntamiento de la capital invita, por circular, al vecindario pudiente, para reunir socorros con que atender a los necesitados.

En la villa de Gijón, con motivo del entierro de la sardina, ocurrió una alteración del orden público, que pudo traer gravísimos disgustos para aquel vecindario.

En el paseo de Begoña (por donde pasó la comitiva) anduvieron a palos con la policía, y en la calle principal (Corrida) hubo atronadores disparos de revólver, desbocándose los caballos que conducían la sardina y produciéndose una confusión espantosa.

La Asociación de la Cruz Roja ha concedido la placa de honor de dicha Sociedad al distinguido médico D. Luis Linares, por sus relevantes servicios prestados en Melilla durante los últimos sucesos.

El último día de Carnaval tuvo la desdichada idea de disfrazarse de moro en Málaga un individuo, colocándose un cartel en el que afirmaba ser Mari-Guari.

En Guadalmedina tomaron la broma a veras, y sobre el infeliz máscara cayó tal lluvia de piedras, que no le quedó hueso sin su correspondiente porrazo.

En un túnel existente entre las estaciones de Cortes y Guecn fué arrollado y muerto por el tren que acababa de salir de Algeciras, un pobre hombre a quien acompañaba su hijo, niño de nueve años.

En Léa, pueblito de la frontera cercano a San Sebastián, al conducir a la cárcel al autor de un asesinato, los vecinos le apalearon y arrojaron piedras é indudablemente hubiera sido lynchado, á no impedirlo la fuerza pública.

En San Sebastián pudo haber ocurrido una sensible desgracia á consecuencia de una fuga de gas.

El dueño de una taberna de la calle del Príncipe, al acostarse notó un fuerte olor á gas, pero reconocida la tubería no se encontró escape alguno.

A las seis de la mañana despertó el tabernero medio asfixiado y con bastante trabajo logró llegar á la puerta de la casa y después de abrirla pasó á una habitación donde dormían sus tres hijos.

Estos hallábanse casi expirantes por la asfixia.

Avisados los vecinos y municipales les prestaron toda clase de auxilios, consiguiendo salvar la vida de los tres.

Dice un periódico de Tuy que días pasados recorrió la parroquia de Goyan (Tomín), un caballo hidrófobo, llevando la consternación y el espanto á todos los que lo vieron.

Afortunadamente no causó desgracias personales, porque el caballo se precipitó en un barranco, donde murió á consecuencia del golpe.

De la Capital

Ya está en todo su vigor la florecencia de los almendros en la campiña de esta ciudad, la cual empieza á presentar un aspecto delicioso, pues las tierras pobladas de aquel precioso árbol, parece que están nevadas, exhalándose de ellas un aroma suavísimo, el cual unido al que despiden los habares, que también están ya en flor, hacen que se disfrute de un bienestar y de un regalo difícil de encontrar en otros

países y no siempre ni en todas las estaciones encontrado en el nuestro.

El año agrícola hasta lo presente, sigue en Mallorca del mismo modo que se inició, esto es, espléndido y favorable.

Con motivo de la descarga del vapor *Balear*, que se está llevando á cabo, hay en el muelle de nuestro puerto una gran animación, pues no solo acarrearán los sacos de trigo los vagones del ferro-carril, sino también muchos carros de transporté, desde el citado muelle hasta la fábrica del Pont d'Inca.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de Felanig fué detenido y puesto á disposición del Juzgado un sujeto de la misma vecindad, convicto y confeso de ser el autor de un robo que se verificó en dicha villa, consistente en seis onzas de oro en piezas, dos medias onzas; dos monedas de cinco duros, cuatro de á cuatro, una de á dos y ciento trece durillos todo en oro, cincuenta duros en plata y quince medios duros. Dichas monedas han sido totalmente recuperadas y entregadas al Juez competente.

La de Lluchmayor puso preso al vecino de la misma Miguel Ros Barceló de quince años de edad convicto y confeso de haber inferido con instrumento contundente varias heridas á un vecino suyo.

Dicho sujeto ha sido entregado al Juez municipal de dicha villa.

Por la de Montuiri ha sido detenido el vecino de Villafraña Juan Rosselló Bauzá por inferir con un palo varias heridas en la cabeza, al vecino de San Juan, Miguel Bauzá Gual.

Dicho sujeto, en unión del palo ha sido puesto en poder del Juez competente.

Con destino al de Valencia salió de nuestro puerto ayer á las cinco de la tarde el vapor *Lulio* llevándose la correspondencia seis pasajeros y variada carga.

Leemos en el *Ejército Español*: «Los diputados por Puerto Rico, señores García Molinas y Guilló, han conferenciado esta tarde con el ministro de la Guerra acerca de la conveniencia del inmediato derribo de las murallas de aquella capital.»

Este hecho nos trae á la memoria el asunto de las nuestras, y nosotros los expresamos en esta forma solo por refrescar la memoria.

Por el Gobierno civil de esta provincia se encarga á los alcaldes de los pueblos de la misma, á la fuerza de la guardia civil y demás dependientes de aquella autoridad la busca y captura de Manuel Rutz González, (a) Ruatón, de 21 años de edad, fugado del depósito de Arcos de la Frontera.

A las primeras horas de la tarde del miércoles falleció en el convento de religiosas de San Jerónimo de esta ciudad Sor Rosa María Gomila y Salas, natural de la misma.

Era religiosa de coro, contaba 77 años de edad y 59 de profesión. Tenga Dios en su seno al alma de la finada.

Repuesto de la indisposición que le retenta en cama, desde hace dos días ha vuelto encargarse del Juzgado de primera instancia de este partido, el Juez Sr. Escolano.

Por ser hoy día de abstinencia no se degolló ninguna res mayor ni menor ayer, en el Matadero de esta ciudad.

Enterado el Sr. Gobernador de esta provincia por los subdelegados de veterinaria de los distritos de la Catedral y de la Lonja, de esta ciudad, que se ha desarrollado la viruela en el ganado lanar del predio denominado «La Granja» del distrito municipal de Esporlas y siendo probable según opinión de los indicados funcionarios que la expresada dolencia haya contagiado también á otros rebaños, con el fin de evitar la propagación de tan mortífera enfermedad, ha resuelto la susodicha autoridad adoptar, de acuerdo con el parecer emitido en varias épocas por la Junta provincial de Sanidad y en cumplimiento de lo prevenido en las disposiciones vigentes, las necesarias precauciones y medidas de aislamiento y destrucción de los productos de las reses atacadas, comunicando con severas penas á los contraventores y declarando responsables del incumplimiento de las órdenes dictadas á los Alcaldes y subdelegados de veterinaria.

Ayer al anochechar en la calle de la Riera un velocipedista atropelló á una joven campesina, en el momento de cruzar ésta la vía, derribándola al suelo.

La muchacha no sufrió, afortunadamente, otro daño más que el susto, y aquél sin detenerse un momento siguió la carrera

con tanta velocidad, que bien pronto se perdió de vista.

Comisión Provincial

Bajo la presidencia de D. Guillermo Moragues y con asistencia de los Sres. Rius, Puigdorff y Rosselló, se dió principio á la sesión á las doce de la mañana de antea-yer.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del expediente instruido en vista del recurso interpuesto contra un acuerdo del Ayuntamiento de Sancellas, por el que desestima la reclamación que habia producido D. Juan Verd Serra (a) Robust, para que fuera incluido en las listas de electores de compromisarios, para la elección de Senadores y constando haber acreditado que ésta paga á nombre de su difunto padre, mayor cuota de contribución que otros contribuyentes continuados en dichas listas.

Se acordó por mayoría de votos revocar el acuerdo apelado, declarando que don Juan Verd Serra tiene derecho á ser incluido en las referidas listas.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia de esta ciudad á un expósito procedente de la Inclusa de Ibiza, que ha cumplido la edad reglamentaria.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Marratxi, respectivos al año económico de 1891 á 92; y la nota de precios remitidos por el comisario de Guerra, para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos, á las tropas del ejército y de la guardia civil, durante el presente mes de Febrero.

En vista del expediente instruido y quedando cumplidos los trámites prevenidos en R. D. de 19 de Mayo de 1885, se acordó admitir en el departamento de demantes del Hospital, á un alienado vecino de Artá.

Se acordó publicar en el *Boletín Oficial*, el estado demostrativo de ingresos y gastos, originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales durante el mes de Enero último y remitir al Ayuntamiento de Sóller el proyecto de reforma del camino que desde aquella villa conduce á los caseríos de *Ses Figueres* y del *Puerto*, para que dicha corporación, en uso de las atribuciones que le confiere el artículo 72 de la ley municipal, resuelva lo que crea procedente.

Se enteró la Comisión de los partes dados por el Director de la Cárcel de Audiencia, relativos á los presos existentes en aquella, en los días del diez al trece del actual.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios personales.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

Negativa.—Indisposición

Madrid 15 á las 10'40 m.

Según los últimos despachos recibidos de Tánger, insístese en asegurar en aquella ciudad que El-Garnit se ha negado rotundamente á acceder á la pretensión que le expuso el general Martínez Campos en la tercera conferencia celebrada con él, relativa á la intervención de España en las aduanas marroquíes para el cobro de la indemnización estipulada.

El Sr. Martínez Campos se encuentra levemente indispuesto.

Consejo de Ministros

Madrid 15 á la 1'25 t.

El Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha ocupado de la situación de Portugal, del anarquismo en Francia y de las cuestiones obrera y sanitaria.

El Sr. Puigerver ha puesto á la firma de la Reina el decreto nombrando al Señor Montero, Vicepresidente del Consejo de Sanidad.

Los Ministros de la Guerra y de Marina han hecho firmar también varios decretos de ascenso y destino.

El Sr. Gamazo ha manifestado que en la cuestión de Navarra nada le resta por hacer, aunque ha citado á los diputados para las cuatro de la tarde en el Ministerio.

El Sr. Moret ha dicho que espera el Consejo de mañana en la Presidencia para tratar de los asuntos de Marruecos.

Bolsa de Madrid

Madrid 15, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior. 00'00
Id. id. al 4 p. exterior (1891). 00'00
Id. amortizable al 4 p. 00'00
Billetes de Cuba (1888). 000'00
Acciones del Banco de España. 374'75
Tabacos. 166'50

Cambios

Barcelona 15, 4 t.

4 p. interior. 68'15
4 p. exterior. 77'65
4 p. amortizable. 00'00
Cubas (86). 108'62
Coloniales. 40'15
Nortes. 27'50
Francias. 23'95
Madrid. 68'25
París. 63'43
Renta francesa. 98'86
Londres. 00'00
Francos. 00'00
Libras. 00'00

Mencheta

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El España llegó el 11 á la Habana procedente de Santiago de Cuba.—El B. Iglesias llegó á Mazagán el 11 procedente de Tánger.—El San Ignacio salió de Adán el 12 para Suez.—El San Agustín llegó el 13 á Cádiz procedente de Mazagán.—El San Francisco salió de Cádiz al 13 para Liverpool.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 13 del actual:

Reparto de gastos carcelarios entre los municipios del partido judicial de Palma.

Circular para el cumplimiento de lo dispuesto sobre veda en la ley de caza.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Circular del señor inspector provincial de primera enseñanza, para que se coloque en el frontispicio de todas las escuelas públicas el pabellón y escudo nacional.

Vacante de agente ejecutivo de contribuciones en Ibiza.

Relación de contribuyentes fillidos.

Gastos de obras municipales de Palma.

Listas electorales de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de Felanig, Inca, Andraig, Lluchmayor, Villa-Carlos, Buñola y Bañalbufar.

Cuenta de caja del municipio de Deyá.

Balace del municipio de Inca.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de San Antonio Abad y Muro.

Cuadro de las asignaturas que han de explicarse en cada uno de los establecimientos privados de segunda enseñanza de esta provincia durante el curso académico de 1893 á 1894, con expresión de los profesores que las tendrán á su cargo y de los títulos académicos que éstos reúnen.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor, dictada en autos tercera de dominio y mejor derecho seguidos por doña María del Carmen Crespi de Vallaura y Caro viuda, D. Mateo Zaforteza y Togores y D. José Quint Zaforteza Crespi de Vallaura, vecinos de Palma, contra D. Bartolomé Servera Gil y D. Francisco Torrents.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 16 de los Estatutos, la Junta Protectora de esta benéfica Institución, convoca á la general ordinaria para el día 25 de este mes á las doce de su mañana.

Los señores socios subvencionistas que deseen concurrir, se servirán pasar por las oficinas de la Sociedad durante las horas de despacho, á recoger la papelata de asistencia.

Palma 15 Febrero de 1894.—El Vocal de turno, Gabriel Felu y Manera.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Defunciones.—Día 15.—Gabriel Enrich Ignacio, casado, de 77 años, calle del Socorro, de catarro pulmonar.

Miguel Pomar Fuster, casado, de 59 años, calle de Maimó de catarro pulmonar.

Mateo Palmer Morey, casado, de 51 años, calle de San Pedro, de asma cardiaca.

Miguel Mesquida Serra, de 2 años y medio, Arrabal, de meningitis.

Francisca Gamundi Berga, viuda, de 65 años, calle de Sta. Cruz, de pulmonía.

Hospital civil.—Día 15.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 5: 4 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Nubes en todos rumbos, medianamente densa y húmeda.

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo, pero claro y el del O. brillante.

Idem del viento.—Ventolina del S.

Idem de la mar.—Calma y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 1, Vacas 0, Toros 0, Novillos 0, Terneros 0, Carneros 0, Ovejas 4, Boregros 1, Corderos 54, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 5, Cerdas 1, Lechonas 0.



Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 8 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos

Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.
Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las ocho de la mañana, y á las siete cincuenta para Barcelona.
Todos los miércoles á las dos quince de la tarde para Mahón (Vía de Alcudia).
Todos los sábados á las cinco de la tarde también para Mahón.

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde.
Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana.
Salidas de Ibiza.—Para Alicante todos los domingos por la tarde.—Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.
Salidas de Mahón.—Para Barcelona todos los domingos á las ocho de la mañana (Vía de Alcudia).
Todos los miércoles á las cinco de la tarde para Palma.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER	
VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	111 00
Cambio Mallorquín.	62 50
Fomento Agrícola.	63 50
Ferro-carriles de Mallorca.	61 00
Alumbrado por Gas.	106 50
Salinas de Ibiza.	200 00
La General Mallorquina.	80 00
Bonos municipales.	30 00
La Islaña Marítima.	52 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	08 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 15 de Febrero, 4:00 t.	
4 p interior perpétuo.	00 00
4 p amortizable.	00 00

Cubas.	000 00
Banco de España.	374 75
Tabacos.	166 50
Barcelona 15 de Febrero, 4 tarde.	
4 p interior.	68 15
4 p exterior.	77 65
4 p amortizable.	
Cubas 86.	108 62
Coloniales.	40 15
Nortes.	27 25
Francia.	23 95
Madrid.	68 25
Paris.	63 43
Renta francesa.	98 86
Londres.	00 00

Boletín meteorológico

Día 15 de Febrero—9 mañana

Barómetro.	766 2 mm.
Termómetro seco.	09 0 grados
Id. húmedo.	08 0 >
Máxima en 24 horas.	15 6 >
Mínima en id.	06 0 >
Reflector.	09 0 >
Dirección del viento.	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	00 0 kg.
Pluviómetro.	00 0 mm.
Evaporómetro.	01 2 >
Higrómetro.	00 88 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	00 0 >
Descenso del id. en id.	03 3 >

Ferias de Mallorca

Abril.—Domingo 22, Santa María.—
Mayo. Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig).
Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Soller y Felanig.—Id. 20, Sancellas.—Id. 27, Manacor y Binisalem.—**Julio.**—
Viernes 20, Felanig.—Miércoles 25, Manacor.—**Agosto.**—Domingo 19, Sineu.—Martes 28, Felanig.—**Septiembre.**—Domingo 16, Manacor.—Id. 23, Felanig.—Domingo 30, Lluchmayor.—**Octubre.**—Lunes 1.º, Lluchmayor.—Domingos 7 y 14, Lluchmayor.—Id. 21, Inca y Felanig.—Id. 29, Inca.—**Noviembre.**—Domingo 4, Inca.—Viernes 9, Lapuebla.—Sábado 10, Alcudia.—Domingo 11, Pollensa y Muro.—Jueves 16, Inca (Dijous bó).—Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

FEBRERO	
HOY	MAÑANA
16	17
1843.—Stio de Montevideo por el general Oribe	1564.—Fallecimiento de Miguel Angel en Roma
VIERNES	SABADO
47 Temp. San 318 Gregorio X pa- pa, Onésimo obispo, Julian y 5 000 com- pañeros mártires y Santa Juliana vg.	48 Tempora 317 Santos Pedro Tomás obispo y mártir, Do- nato, Secundiano y Rómulo mártires

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner

ENFERMEDADES DE LAS VÍAS URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS AL QUE PRESENTE CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Ocho años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.
Se remiten por correo anticipando su valor.

Acquileres y afinaciones

HAN LLEGADO LOS ACREDITADOS

Pianos a BORDO

Medallas de las Exposiciones

A BORDO

Telephone

45 Boulevard Poissonniere - PARIS

FABRIQUE: 52, RUE DES POISSONNIERS

Acquileres y afinaciones

UNICO REPRESENTANTE
MANASERO Pelaires
14 Palma

La Alfombraera

Queda desde hoy abierta la tienda, calle de Berard, número 46
Gran rebaja de precios
Personal idóneo se encarga gratuitamente de dejar colocadas á domicilio las alfombras que se compran en la fábrica.
Alfombras colocadas á 2 rs. el metro
Sacos de yute para almendrán á 4 reales kilogramo.
Berard 46 y sobre la Muralla Baluarte del Principe

Sociedad Mahonesa de Vapores

Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
POR LOS VAPORES

Puerto-Mahón
Nuevo-Mahonés

Servicio fijo semanal y económico

ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS

Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo 5 tarde.
Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana.
Los despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard.
Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.
d-j-v-35

Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y veloz vapor
MIGUEL JOVER
saldrá del puerto de Barcelona el 28 del actual, para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.
Admite carga y pasaje para los puertos indicados.
Informarán en Palma, Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio, 26.
NOTA.—La carga debe embarcarse en ésta el 23.

PIANOS

Único depósito y representación exclusiva en las Baleares de los **LEGITIMOS** y tan renombrados pianos

Ventas á plazos y al contado
CASA BANQUÉ—PALMA

Chassaigne Frères

AVISO A LOS NAVIEROS

Los buques que se dirijan á las Antillas saliendo de la Península, en los meses de Marzo y Abril, ó antes, y no vayan totalmente cargados, ó que por su construcción puedan llevar una cubierta haciendo una escala en Arrecife de Lanzarote, pueden tomarla en dicho puerto de las cebollas tan acreditadas por su clase y calidad, en la casi seguridad de que siempre sacarán un buen sobreprecio y con frecuencia un buen negocio, debido á los insignificantes precios á que se obtiene dicho tubérculo, pues por regla general vale puesto á bordo, libre de todo gasto, de reales 16 á que comienza á venderse en Abril, descendiendo hasta 10 ó 12 en Mayo y Junio.

Los gastos de este Puerto son tan insignificantes que no merece mencionarlos, el que ofrece toda clase de seguridades.

Llama la atención, que siendo la Isla de Lanzarote la que hoy produce cebolla, se dirijan algunos buques á otras islas del Archipiélago á cargar dicho fruto el que se conduce á aquellas islas en barquitos, no solamente encareciendo dicho artículo sino además el desmérito que sufre.

El que trate de hacer este negocio, puede dirigirse á D. José M.ª Diaz, del Comercio, en Arrecife de Lanzarote, quien le suministrará todos los datos que desee.
5-1

ARBOLES FRUTALES, ROSALES Y PLANTAS

HA LLEGADO HACER POCO DE FRANCIA M. Giraud, horticultor, y tiene el honor de avisar al público que tiene un grande surtido de árboles frutales de las especies conocidas mas grandes y mejores. Plantas para habitaciones y jardines, y hermosa colección de Rosales de última novedad. Cebollas de Jacintos, Tulipanes, Anémonas, Gladiolos enanos, Amarillos diversos, Begonias, Renunculos, Bulbos de Dalias enanas de flor grande y de flor pequeña, Lirios dorados y Lirios diversos, Liatris plantas admirables á recomendar. Seis especies de plantas trepadoras, todas nuevas y muy olorosas. Notable colección de semillas. 12 especies de peonia muy olorosa. Todas estas plantas son de primer orden y á precios muy baratos. Grande surtido de camelias, azules y magnolias de flor doble. Son de notar los groselleros de Australia, frutos que se estiman mucho para la confitería, y los frambuesos de las cuatro estaciones, de grandes y perfumados frutos. M. Giraud tiene el honor de hacer observar á los señores aficionados que de las plantas que adquieren obtendrán muy buenos resultados, pues provienen de un clima mas frio que el de Palma, y deben apresurarse á adquirirlas.

Cadena, número 1—Palma

A voluntad de su

dueño se vende una casa planta baja (botiga) y cuatro dependencias, señalada con el número 12 de la calle del Socorro. Informarán calle de Santa Clara, número 41, entresuelo. 10-1

NO MAS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peiquerero, Cadena, 6.

Liquidación verdad
por retirarse del negocio. Ninfas Palmeras, 21. Jaime II, esquina á la de San Bartolomé. 6-3

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL del Instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarrros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.
Para los niños débiles y personas de complejion delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1;2 litro, 3 pesetas; el litro, 5 pesetas
Se vende en todas las buenas farmacias.
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

SE ALQUILA Una casa situada en Portopi, que además de reunir todas las comodidades apetecibles tiene un hermoso jardín y cochera.
Informarán en la calle de San Nicolás número 9-3. 30

Para San Juan de Puerto Rico saldrá a la mayor brevedad el bergantín goleta

Joven Matías

Admite un resto de carga a flete. Informarán D. Mateo Bonet, Rayo, Santa Catalina ó los señores Mulet y Bosch. 20

Casa de recreo

Se desea alquilar en el Terrero ó Puerto-Pi. Ofertas, Cordelería 33, bajas. 21

PERDIDA—Se ha extraviado por el camino vecinal de Sineu, y en las inmediaciones de Son Garau, una galguita inglesa.

La persona que la encuentre sirvase presentarla en la calle de las Miñonas, número 8, y se gratificará el hallazgo. 6

GANGA—Se venden dos tornos de hierro y un masecator. Informarán Plaza de San Antonio, número 17, segundo. 10-4

SUBASTA—El sábado 17 se rematará la subasta de tres fincas en la plaza de Cort, á las siete de la noche.

Primera finca consistente en un zaguan con pisos y tienda en la calle de la Marina números 16 y 18, con vista en la calle del Mar, número 19.

Segunda finca formada por un zaguan situada en la calle de la Lonja, número 44.

Tercera finca una casa de recreo con una buena porción de tierra y árboles, situada en Son Serra, calle del Toro 4-8

En venta

La casa zaguan, con botiga, entresuelo, patio, agua de pozos, pisos altos, etc., números 12 y 14 de la calle de la Peleteria Informarán calle de Muntaner, número 10. 6-5

VENTA—Se desea vender un caballo de unos siete años de edad y siete palmos de altura. Informarán calle de la Vidriera, número 28. 13

JAQUECA MIGRAÑA

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino PREPARADO POR **TUTUSAUS** Caja 1.º50. Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.